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 会 議 要 旨 書  

会議名 令和５年度第１回三鷹市市民体育施設利用者懇談会 

日時 令和５年 11月１日（水曜日） 18：30～20：30 

場所 三鷹市教育センター１階 第一中研修室 

出席委員 
東山昌央、丸岡近賀子、中野石太郎、是井広則、木村浩徳、結束啓子、石川裕麻、 

西木戸秀和、渡部恵理、平山寛、小林大祐（名簿順、敬称略） 

出席説明員 

市長 河村孝 

スポーツと文化部長 大朝摂子、スポーツと文化部調整担当部長 齊藤真 

スポーツ推進課長 二浦孝彦、スポーツ推進課主査 山地秀享 

スポーツ推進課主事 青木稜香 

会議の公開・ 

非公開 
公開 

傍聴人数 ０人 

１ 委嘱式 

 ・委嘱状の交付 

・委員自己紹介 

・市長あいさつ 

２ 会議（進行を座長へ） 

【事務局】 

  ・委員の出席状況について  

   欠席者なし。 

  ・傍聴希望について 

   現時点で傍聴の希望者はいないが、遅れて希望者がでた場合は条例に基づき入場してもらう。 

・会議録の作成と公開について 

三鷹市の市民会議、審議会等では、会議録を要録として作成し、公開している。会議の内容を

録音し、会議録の原案を出席委員に確認のうえ、市のホームページと総務部相談・情報課にて公

開を行う。 

  ・配布資料の確認 

(1) 三鷹市市民体育施設利用者懇談会の概要について 

【二浦スポーツ推進課長】 

三鷹市市民体育施設条例及び三鷹市市民体育施設利用者懇談会設置要綱について説明。 

 (2) 三鷹市の市民体育施設について 

  【二浦スポーツ推進課長】 

市民体育施設を中心とした市内スポーツ施設の概要について説明。 

（ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンター、大沢総合グラウンド、大沢野川グラウンド、新川テニ 

スコート、井口特設グラウンド、中原スポーツ児童遊園、下連雀ゲートボール場） 

【小林委員】 

令和４年度スポーツと文化財団への指定管理事業等（スポーツ関連事業）について説明。   

【二浦スポーツ推進課長】 

令和４年度三鷹市市民体育施設利用者懇談会「市長への意見及び提案」及びその対応状況につ 

いて説明。 
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(3) 各委員からの意見や感想 

【東山座長】 

今ご説明いただいた資料に関して、何かご意見ご提案等あればお伺いしたい。また、昨年度よ

り本懇談会に参加していただいてる丸岡委員、中野委員、是井委員、小林委員は、継続の観点か

ら何か気になる点や改善されている点等があればお聞きしたい。 

【中野委員】 

  スポーツインフォメーション３ページの井口特設グラウンドについて、少年野球・少年サッカ

ー場 2 面となっているが、市の方で都市開発を行い、半分はグラウンドがなくなる計画になって

いると思うので、訂正する必要があるのでは。 

また、コミュニティ・センターの管理についてはどこが行っているのか。 

【二浦スポーツ推進課長】 

おっしゃるとおり、井口特設グラウンドについては来年度の７月頃から工事が始まる予定なの 

で、次回のスポーツインフォメーション発行の際には注釈等気をつけていきたい。 

また、コミュニティ・センターについては、スポーツインフォメーションの 5ページに記載の 

とおり、住民協議会という組織が管理運営しており、市の施設ではあるが、住民協議会が指定管理 

者として管理運営している施設であるので、もしご意見があれば各住民協議会にこちらからお伝 

えはできる。 

【中野委員】 

スポーツインフォメーション記載の全ての設備がスポーツと文化部で管理しているわけではな 

いため、コミュニティ会議等を実施する際に、各施設についてどこの管理なのか問題になる。私も 

井口コミュニティ・センターのテニスコートを使っていてネットが傷んでいると伝えたが対応が 

遅く、コミュニティ創生課等にたらいまわしにされてしまった。体育施設について一元管理はで 

きないか。 

【大朝スポーツと文化部長】 

 スポーツインフォメーション記載の各スポーツ施設について、成り立ちの事情から、例えば学 

校体育施設はスポーツ推進課、新川暫定広場はごみ対策課というように、所管が分かれている。日 

頃のお問い合わせは各部署になってしまうが、本懇談会は、未来へ向けて市民の方にスポーツを 

どう行っていただくのが良いか議論していくいただく場なので、もし何かご意見等あればこの場 

で申していただいて差支えない。 

【東山座長】 

その他何かご意見あれば。なお、木村委員は学校体育施設を利用して卓球を行っているとのこ 

となので、もし困っていることがあればお伺いしたい。 

  【木村委員】 

ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターの小体育室は設備としては良いのだが、場所を押さえるの 

に毎回競合し、希望の通りに毎週数回等の練習をすることが難しい。何年か前までは第四中学校 

の多目的室で卓球が使えており、卓球団体の中で被らないよう調整していたが、数年前から利用 

できなくなってしまった。 

また、ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターの場合、小体育室が使えないとメインアリーナとサ 

ブアリーナを押さえるしかなく、10人程度の利用でお金をかけてメインアリーナを半分貸し切る 

ほどでもないので、もう少し細かく区切って使えるようにできないかと思う。調布市総合体育館 

の大体育室では３分割程に区切っており、端で卓球をできたりするので、そういったやり方もで 

きないだろうか。 
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【二浦スポーツ推進課長】 

ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターや学校体育施設等をご利用していて、このスペース使えそ 

うという場所があれば参考にお伺いしたい。 

【木村委員】 

どういった理由で第四中学校が利用できなくなったのかわからないが、また多目的室を復活し 

ていただければ、卓球については他の団体との取り合いは減るのではないかと思う。 

【是井委員】 

 新川中原コミュニティ・センターは体育館を区切って卓球が使えるようなスペースを作ってお 

り、他のセンターでもそういった工夫を行っていると思うが、そのあたりはどうなっているのか。 

【大朝スポーツと文化部長】 

コミュニティ・センターの使い方は各住民協議会によって異なると思われる。 

調布市の総合体育館については、三鷹市の場合、メインアリーナ等の区切り方について市の条 

例に載ってるので、同様に、調布市も条例に定めていると考えられる。そのため、細かく区切って 

貸し出しできるようにするためには、区切った際の料金を設定し申し込めるようにする手続きが 

必要となるので、早急な対応は難しいという点は理解してほしい。 

また、第四中学校については、市から使用をお断りすることはないので、おそらく学校側の事情 

だと思う。なお、現在、学校 3部制という話が出ており、１部が通常の学校教育の場、2部が子 

どもたちの放課後の部活動等を行っている場、３部が学校の施設を地域の人で共有し利用する場 

としていこうという話を、教育委員会から言い始めてくれている。学校側も地域の人に使ってい 

ただこうという意識が高くなってきてるので、第四中学校に限らず、市民の方が利用しやすいよ 

うな立地にある多目的室のような場所が他にもないか、貸していただけないか等こういった場で 

意見を言っていただければ教育委員会にお伝えできる。 

【東山座長】 

混雑で施設を押さえられないという問い合わせや要望は、卓球に限らず多くあるのか。 

【大朝スポーツと文化部長】 

倍率が高いため、どの種目でも要望は多くある。学校の場合、コミュニティ・センターで調整し 

ているが、そちらも屋外屋内問わず、奪い合いとなってしまっている。 

  【東山座長】 

その他、プログラム受講者の視点や、家族で参加するにあたり使いづらいこと等、なんでも結構 

なのでお伺いしたい。 

  【西木戸委員】 

生活者として質問させていただくと、現在、3歳児と 0歳児の子どもがおり、朝８時から大体 24 

時まで仕事があるのだが、午前 5時から 7時の時間帯に体育施設を使えれば良いなと思っている。 

そこを３部として考えられないか。もちろん管理側の問題等は理解できるのだが、観光庁が例え 

ば夜間のナイトタイムエコノミーを発信しているのに対して、三鷹市としての朝のビジョンをお 

聞きしたい。 

【大朝スポーツと文化部長】 

始業前の朝の時間帯をどうするかは、３部の議論に上ってはいるが、それが 3部なのか、１部 

部なのか、どの目的で使うのかも重要だと思っている。小学校は１部の延長として、11月から朝 

早く学校に来て、校庭や体育館で活動して良いとした。これは、始業前で学校の先生方はまだ出勤 

していないため、子どもたちを見守ってくれる方を置き、朝早く家を出る共働きの家庭に対して 

の子どもたちの居場所作りの一環と体力の増強という二重の意味を持っている。 
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一方で、早朝の仕事前に使いたい、早めに来て部活をしたい等のニーズについての議論もして 

おり、タイムシェアの観点として、今使われていない早朝や夜間の時間帯をどこにどのように使 

っていただくかという話は中心になっていくと考えられる。 

  【石川委員】 

朝早く学校に行けるという話はちょうど通知をいただいていたが、子どもたちに体を動かして 

もらいたい等の目的が記載されておらず、読み取れないことがもったいないと思った。子どもた 

ちが多様なスポーツに触れる機会があるというのは親世代としてとても良いと思う。 

また、３部として使用するスポーツ団体が２部として子どもを指導する等、関わりを持ってい 

ければ、子どもにとっても良い機会になると思うし、３部として団体が夜間に学校を使用してい 

ても安心できる。 

【大朝スポーツと文化部長】 

学校３部制はまだ議論の途中なので、細かく市民の方に情報提供できてない部分はあるが、学 

校に関わってくれる方を増やす、学校がコミュニティの中心になっていくということが重要で、 

学校教育１部、２部にも良い影響を与えるという考えが、教育委員会の方から学校３部制を進め 

る根幹にあると思う。 

しかし、仕組みをどうするかについては、実際にどの団体に２部を教えていただくのか等、落と 

し込むことが難しいという問題もあるが、おっしゃったとおりのことを考えている。 

【渡部委員】 

「タッタカくん！ウオーク＆ラン」アプリ及びみたか地域ポイントについて知らなかったので、 

どういったものなのか、また、アナウンスや PRはどのように行っているのかお伺いしたい。 

【二浦スポーツ推進課長】 

「タッタカくん！ウオーク＆ラン」アプリは約 1年半前からスタートしたもので、アプリに登 

録していただくことで利用できる。日々の運動だけではなくスタンプラリー等のイベントも行っ 

ており、今も三鷹の野菜や果物等の直売所をまわるスタンプラリーを行っており、三鷹の魅力発 

信等にも繋がっているかと思う。現在、約 2,000人の方に登録いただいていており、各イベント 

の際に受付に看板を設置する等で PRしている。是非、皆様にもアプリをダウンロードしていただ 

きご活用いただければと思う。 

また、地域ポイントについては別の部署が行っており、イベントのボランティアへ 100円程度 

の飲み物代等をお渡ししたいという思いで生まれたと聞いている。「タッタカくん！ウオーク＆ラ 

ン」アプリと１月から連携させる取り組みを進めている。 

【渡部委員】 

私も犬の散歩をするのでぜひ登録しようと思うが、意外とイベントに参加しないと存在を知る 

機会がないと思う。市長が文化との融合とおっしゃっていたが、他部署との連携としても使える 

ようになれば、ボランティアの興味に繋がり、文化面での交流の入口になる可能性もあるので、よ 

り知る機会があると良いと思う。特に、お年寄りの方も最近は健康に気をつけて散歩する方が多 

くいらっしゃるので、イベントに参加しなくても、例えばスーパーマーケットや病院等の目に入 

りやすい場所に PRすると良いと思う。 

【大朝スポーツと文化部長】 

使い始めていただいた方には、割と楽しくご利用していただいているが、なかなか初めてみよ 

うという思いにならない、そもそもご存知ないという方がとても多いと思う。 

始めて 1年半程で、市としても広報みたかへの掲載等、PRとして色々行っているが、そもそも 

どういったものなのかご理解いただけなかったりする。なるべく多くの方に興味持っていただき、 
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地域ポイントとの連携によるお得さや自治体が運営していることによる安心感等のメリットを感 

じてほしい。 

一方、PRに苦戦してることも事実なので、是非、委員の皆様にも実際に使っていただいて、使 

いづらい点や PR方法等についてのアイディアをいただきたいと思っている。 

【東山座長】 

アプリの話で言うと、数年前に育児休暇を取り、子どもを抱えながらの散歩が日課となった際 

に、市販のアプリをダウンロードし、ポイントを貯めると Amazon100円分をいただけるという 

アプリを利用していた。お得感というのは最初の入口としてはとても大事だと思うので、この地 

域ポイントとの連携には期待したい。 

  【丸岡委員】 

地域ポイントを貯めても使いどころがよくわからない。同じような方が結構多かったので、こ 

ういった場で使い方等も少し教えていただきたい。 

【大朝スポーツと文化部長】 

現在、ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターの券売機を新しくし、地域ポイントでスイミング等 

のチケットを買っていただくなどできるようになった。ただ、ポイントを貯めている方がまだ少 

ないのか、あまりお使いいただけていない。また、施設使用料として、団体内でポイントを集めて 

使うこともできるようになっている。 

その他、景品交換する以外にあまり使用方法がないのではないかという議論があり、企画経営 

課の方で、店舗との連携や農産物の販売所でアプリをかざすとポイントで支払えるような仕組み 

等を検討している。貯める場所がどこかという議論と、貯めたものを使う場所はどこかという議 

論があり、まだ始めたばかりの過渡期なので、使える場所を何とか増やすよう整えてるところで 

ある。 

  【丸岡委員】 

全く別の話になるが、施設の対応済みとなっている点について、例えばＳＵＢＡＲＵ総合スポ 

ーツセンターのプールについて、メンテナンス等は考えているのだろうか。 

【平山委員】 

ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターも７年目を迎え、やはり交換しなければならない部分等が 

目に見ても、補修点検の結果を見ても出てきている。せっかく新しい施設なので、速やかに改善 

し、そのままのイメージを保ち、快適に使っていただきたいと考えている。特にプールについて 

は、水の影響を受けやすく、傷みが出てきている部分もあるので、そういったところにより目を向 

け、清潔感を持って皆さんにご利用いただけるような工夫について、設備の面だけでなく、清掃の 

回数を増やす等考えていきたい。 

【丸岡委員】 

プールについて大規模に改築することは難しいと思うが、例えば健康増進プール側のライトが 

すべてメインプールの方を向いており、すごく暗いので、いくつか間引きして、健康増進プールの 

方に向けるということがもし可能ならお願いしたい。 

【平山委員】 

プールの照明については確認させていただき、担当の会社とどのような対応ができるか検討し 

ようと思う。 

  【中野委員】 

ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターの防球ネットについて、大人が３、４人で引っ張っても動 

かず、下に補助的につけているネットも傷んでしまうので改善していただきたい。 
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  【平山委員】 

ご指摘のネットの部分について、結構力がいるということは課題として認識している。ネット 

を引くことによって、利用者の安全を守る点や設備が傷つかないという利点があるので、なるべ 

く簡単な仕組みでネットを開閉できるような工夫を考えていきたい。 

【東山座長】 

アンケートについて、ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンター全般に関しても回答できるよう、様 

式等に工夫をしてほしいという要望があるが、これはもう対応済みで、意見要望等が集まってく 

る状況になっているという理解でよろしいか。 

【平山委員】 

ご意見は直接口頭でいただく場合や、紙に書いてご提出いただく仕組みに加え、メールでいた 

だくこともある。また、団体利用等については利用が終わった際に提出する報告書に自由にご意 

見を記載する欄がある。指定管理者として、利用者のご意見を日々いただいて、確認すべきことは 

確認し対応していくというような仕組みになっている。 

【是井委員】 

  施設で使用する備品の交換時期や年数等の基準はあるか。 

【小林委員】 

ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターのトレーニング室の機器は定期的に業者でメンテナンスを 

行っており、卓球台等も点検に入っていただく予定で、部品の劣化等についてご指摘を受けるの 

で、それに従って交換等をしている。その他、ネットや支柱等についてはメンテナンスも行ってい 

るが、ご利用者様からのご意見を参考に確認を行い、安全にご利用いただくことを基本に考えて 

いる。 

【是井委員】 

大沢総合グラウンドをよく利用するが、ラインカー、トンボ、ブラシ等について、改修工事をし 

てから１度も交換したことがないので、管理をどう行っているのか管理棟の方に聞いたところ、 

今度スポーツと文化財団に聞いてみるということがあった。スポーツと文化財団自ら、備品に対 

する管理にあたってのチェックシート等を作っていただいて、委託してる管理者に指導していた 

だきたいと思った。 

【平山委員】 

是井委員からご指摘があったように、備品については委託している事業者の方でしっかりと機 

能するものかどうか、利用者にとって使いやすい状態にあるかどうかというところを定期的に確 

認することが改めて必要だとわかった。スポーツと文化財団として、定期的なチェックができる 

ような仕組みを検討したい。 

【木村委員】 

備品の管理について、ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターの備品については、とても良いのだ 

が、小学校の卓球台、ネットやサポート等について、例えば南浦小学校の卓球台は昭和 53年と 

書いてあり、あまりにも古いのではないかと思った。実際、天板がかなり剥げており、ボールが滑 

ってしまうので、ほぼ使えない状態となっている。現場から声が上がらないと誰も変えてくれな 

いのかという思いがある。 

【二浦スポーツ推進課長】 

学校開放に関する専門の支援員が 3人いるが、日々の業務が多く、各学校に巡回できるのが月 

に 1回程度となってしまう。また、備品にしても消耗品にしても、学校のものもあれば、市で購入 

しているものもあり混在している。やはり利用者からの声は非常に大事なので、お気づきの点等 



7 

 

がああれば、是非教えていただければと思う。  

【平山委員】 

学校の備品については、二浦課長からお話があったように、スポーツ推進課管理の備品と学校 

管理の備品があり、市民に学校開放する際、学校の備品を使わせていただいている状況にあるの 

で、利用者の方からはどこが管理しているのかはわかりづらくはあると思うが、所有する立場と 

しては、しっかりと管理していく必要があると思う。 

【大朝スポーツと文化部長】 

昭和 53年と記載のある卓球台ということは、おそらく学校の備品だと思う。推測となってしま 

うが、学校にとって卓球台は体育の授業で使う機会がそこまで多くあるわけではないので、使え 

れば良いという備品なのではと思う。 

【木村委員】 

卓球台のタイヤがうまく回らない、台がうまく開かない等があり、小学生の子どもたちが設備 

をセットする際に危ないのではと思う。今のご回答自体にはとても納得した。 

また別件だが、ＳＵＢＡＲＵ総合スポーツセンターの場合は冷暖房完備でとても運動しやすい 

環境で助かっているが、小学校の場合、夏は冷房を使っても良いが冬は暖房を使ってはいけない 

とあり、真冬は卓球をやる際に手がかじかんでしまうのだが、そういう決まりなのだろうか。 

  【二浦スポーツ推進課長】 

実際にマニュアルで決まっており、学校の施設にも貼り紙で明記されている。特に夏の熱中症 

対策は非常に気にしてるところではあったが、手がかじかむ等の認識はなかった。学校施設を管 

理しているのが教育委員会で、なかなか協議も難しいが、利用者の声も聞いているので、確認させ 

ていただければと思う。 

【大朝スポーツと文化部長】 

お金の問題がどうしてもあり、冷暖房について市民の方が利用する場合も、現状お金は徴収し 

ていないが、例えばグラウンドの夜間照明は夜間にご利用の団体からお金をいただいている。二 

浦課長が話したとおり、体育館の冷暖房の一番の問題として夏の熱中症があり、確かこの１年で 

すべての体育館に何かしらの冷暖房を入れたと思う。市民開放において冷暖房を使用した際にお 

金を徴収するかについての議論もあり、今のところ人数をカウントするのも難しいので、夏の熱 

中症対策として、一般開放の際に冷房を入れさせていただいているが、その分の料金は学校が負 

担しているため、熱中症で命の危険がある夏はそれでも構わないが、冬の暖房は難しいのが現状 

である。 

最近は気候の変動も激しく、事情も変わっているので、今後一切関係ないということではなく、 

逆に言うと、少額お支払いいただいてでも心置きなく暖房をつけていただくというようになるか 

もしれない。そこは今後の議論かと思う。 

【是井委員】 

お金の関連で、指導者が大会運営等の活動で荷物等を運ぶ際に駐車料金が非常にかかってしま 

うという話が出ている。ボランティアや指導者の活動をすることを申請すれば、減免等の対応を 

することは可能ではないのか。大沢総合グラウンドの駐車場については、東京都の管理なので難 

しいと思うが、市やスポーツと文化財団が管理してるような施設の駐車場について、今後可能か 

どうかお聞かせ願いたい。 

【大朝スポーツと文化部長】 

どなたでも無料というわけにはいかないが、大会の主催者で機材を持ち込む方、長時間滞在す 

る方等について、安くする、人数制限をして何人かは無料とする等、何かしらのルールは必要では 
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ないかという議論も出ている。検討の必要性は感じている。 

【是井委員】 

必要だと思う。大会で午前５時半頃に出発しなくてはいけず、早朝でバスもないため車を利用 

し、夕方の６時頃に帰った際に、駐車料金が約 5,000円程かかったことがあった。 

ボランティアの方が活動をする中で、あまり苦にならないようなシステムを検討していただき 

たい。 

【東山座長】 

以上を持って委員の意見交換を終了とする。 

(4) その他 

 事務局からの事務連絡。 

 

以上 

 

 


